

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 10 (1902)
Heft: 11

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

12 octobre. Lausanne. Rapp a fait un voyage à Genève. Il est aujourd'hui de retour.

13 octobre. Lausanne. Arrivée de quelques députés apportant à Rapp la réponse de la Diète de Schwytz. Celle-ci déclare se soumettre à la médiation de Bonaparte.

14 octobre. Lausanne. Le gouvernement helvétique se prépare à rentrer à Berne. Les milices vaudoises reçoivent l'ordre de gagner leurs foyers.

15 octobre. Lausanne. M. de Rovéréaz est remis en liberté.

17 octobre. Berne. Ordre de déposer tout insigne arboré à l'occasion des précédents troubles.

19 octobre. Lausanne. Le gouvernement est reparti ce matin pour Berne.

23 octobre. Berne. Dans la nuit sont arrivées ici les troupes du général Ney.

23 octobre. Lausanne. Dans la soirée, arrivée des troupes françaises, la 704^e demi-brigade, venant de Bienne.

25 octobre. Lausanne. On commence la vente des biens nationaux.

25 octobre. Lausanne. Arrêté du préfet national convoquant ici quelques députés à la Diète cantonale, anciens et nouveaux, aux fins de procéder à la nomination des députés vaudois à la *Consulte helvétique*.

31 octobre. Lausanne. Par ordre du préfet national, une prière d'action de grâce devait avoir lieu aujourd'hui, dimanche, dans toutes les églises. Elle est renvoyée au 7 novembre.

(A suivre).

P. M.

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

La Société suisse d'héraldique a tenu le 29 octobre sa onzième assemblée générale annuelle à Stans. Bien que le temps fut assez peu engageant, ce qui a sans doute empêché une participation plus forte, une vingtaine de fidèles ne se sont pas laissé décourager et n'ont pas eu à s'en repentir, car la réunion peut être considérée comme l'une des plus importantes que la Société compte à son actif. Les premières heures de l'après-midi ont été consacrées à la visite du musée, fort intéressant pour l'histoire locale ; de l'Hôtel de Ville, avec ses vieux drapeaux historiques et sa galerie des portraits des landammänner de Nidwald ; de l'église, avec sa chapelle mortuaire ; puis à une exposition héraldique

organisée par les soins de M. le Dr R. Dürrer, dans la salle du Stanserhof, où a également eu lieu l'assemblée générale, à 6 heures et demie.

Dans son rapport, le président de la Société, M. Jean Grellet, a constaté que, pendant l'année écoulée, l'activité du comité s'est surtout concentrée sur la publication de l'organe de la Société, les *Archives héraldiques*, et de son supplément, le Manuel généalogique, qui est appelé à rendre de grands services aux historiens. Il va bientôt arriver au bout de la série des dynastes de rang comtal, terminant ainsi le premier volume, qui pourra alors être mis séparément en vente.

Le nombre des membres est actuellement de 215.

La préparation de l'Armorial ecclésiastique, qui doit servir d'illustration héraldique à la *Helvetia sacra* de Mulinen, n'avance que lentement, et la commission chargée de ce travail se plaint du manque de zèle dans la collaboration des membres de la Société. Le président ayant, en terminant, exprimé le désir que quelques membres réunissent leurs efforts pour arriver à la publication d'armoriaux des cantons qui n'en possèdent pas encore, un des participants à la réunion a déclaré vouloir se charger de ce travail pour les trois cantons primitifs.

Comme par le passé, il a été voté pour cette année un crédit de 500 francs pour la continuation du Manuel généalogique.

La prochaine assemblée générale aura lieu à Soleure.

Après la clôture de la séance officielle, la Société a entendu trois communications très intéressantes : M. le Dr Dürrer a dit l'origine et les vicissitudes nombreuses des armes d'Obwald et de Nidwald, qui, à réitérées fois, ont été la cause de démêlés entre les deux demi-cantons. Ce travail, très documenté, paraîtra dans les *Archives héraldiques*. Puis M. le Dr Weymann a parlé de la composition et de l'organisation de la collection d'environ dix mille sceaux des archives cantonales de Bâle et de celle qui s'y trouve également comprenant actuellement environ trois mille matrices de sceaux. On espère, avec le temps, centraliser ainsi des matrices de tous les sceaux qui se trouvent dans les différentes archives de la Suisse pour la commodité des travailleurs qui désireraient en obtenir des empreintes. Enfin, M. de Stückelberg a fait faire, à l'aide de superbes photographies à l'appui, une captivante excursion à travers l'art héraldique de la renaissance italienne.

Il était neuf heures lorsqu'on put enfin songer à se mettre à table pour le souper, auquel le gouvernement de Nidwald et le Conseil communal de Stans avaient bien voulu se faire représenter. M. le

landammann Wyrsch, et M. le Dr Ganz ont successivement pris la parole, puis est venu le tour des refrains et des gais propos, qui ont agréablement terminé cette première journée.

Le lendemain, excursion à Engelberg, qui, grâce à un temps superbe, a parfaitement réussi.

* * * Au dernier congrès des sociétés savantes de Savoie, tenu à Annecy au mois d'août 1901, M. le chanoine Lavorel avait lu un intéressant mémoire, qui vient de sortir de presse, sur la famille Quisard. Elle remonte au XIII^e siècle ; on ne sait que peu de chose sur ses premières générations ; mais à partir du XV^e siècle, sa généalogie a été établie avec beaucoup de soin par M. Lavorel.

La branche vaudoise¹ de cette famille remonte à Michel Quisard, châtelain de Nyon au temps où les ducs de Savoie étaient les maîtres des deux rives du lac Léman. Ses descendants se sont alliés aux meilleures familles : les Watteville, les Loys, les Gingins. Cette branche, qui a possédé le château de Crans de 1543 à 1763, a été illustrée par Pierre Quisard, l'auteur du *Coutumier du Pays de Vaud*. Elle s'est éteinte au XVIII^e siècle. Ses armoiries se voient encore sur le mur de la maison-forte de Mézières, à Coppet, qui a appartenu successivement aux Quisard, aux Marcet, et qui est depuis 1799 la propriété de la famille Collioud.

La branche savoyarde de la famille Quisard a subsisté beaucoup plus longtemps ; et c'est tout récemment qu'elle est tombée en quenouille. Son dernier représentant mâle a été M. Emile Quisard, capitaine adjudant-major au 1^{er} tirailleurs algériens, mort à l'en-nemi, le 19 février 1901, dans un combat livré à Timmimoun, dans le Sahara.

E. RITTER.

* * * La neuvième et avant-dernière livraison de l'**Histoire du canton de Vaud dès les origines**, par M. P. Maillefer, vient de paraître (librairie F. Payot & C^{ie}). Elle nous fait assister à la révolution vaudoise de 1798, à la chute de Berne, nous conduit au travers des temps agités de la République helvétique et des Borla-Papey, à l'Acte de médiation et à l'organisation du jeune Canton de Vaud.



¹ Voir le *Dictionnaire des Vaudois et des Genevois* de M. Albert de Montet (Pierre et Jean-Nicolas Quisard) et le *Dictionnaire du canton de Vaud*, de MM. Martignier et de Crousaz, à l'article *Crans*.